



**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONGRESO DE LA UNIÓN LAMENTA LA DESAPARICIÓN DE CINCO JÓVENES EN EL MUNICIPIO DE LAGOS DE MORENO, JALISCO LA NOCHE DEL PASADO 11 DE JULIO DE 2023 Y EXHORTA A LAS AUTORIDADES DE LOS TRES ÓRDENES DE GOBIERNO A COADYUVAR EN LA INVESTIGACIÓN Y LOCALIZACIÓN DE LOS DESAPARECIDOS Y A EMPRENDER ACCIONES CONTUNDENTES PARA EVITAR QUE ESTE TIPO DE ACONTECIMIENTOS CONTINÚEN LACERANDO A LAS FAMILIAS MEXICANAS.**

Quienes suscriben, **senadores Manuel Añorve Baños, Mario Zamora Gastélum, Jorge Carlos Ramírez Marín, Claudia Edith Anaya Mota, Ángel García Yáñez, Sylvana Beltrones Sánchez y senadoras y senadores integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXV Legislatura del Honorable Congreso de la Unión**, con fundamento en los artículos 58 y 60, del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a consideración de esta Honorable Asamblea, la siguiente Proposición con Punto de Acuerdo, al tenor de las siguientes:

### **CONSIDERACIONES**

Las evidencias encontradas hasta el momento por las autoridades no han podido esclarecer lo sucedido con Roberto Carlos Olmeda, Uriel Galván, Jaime Adolfo Martínez, Dante Cedillo y Diego Alberto Lara, jóvenes de entre 19 y 22 años que habrían sido vistos por última vez, la noche del pasado 11 de agosto de 2023, en el Mirador de la Santa Cruz, municipio de Lagos de Moreno, Jalisco, lugar al que llegaron en sus dos vehículos particulares. A las 22:55 hrs. enviaron el último mensaje para avisar que ya iban de regreso a casa, pero nunca llegaron.

Desesperados, sus familiares se lanzaron de inmediato a la búsqueda de los cinco jóvenes. Sin embargo, uno de los vehículos fue encontrado el 13 de agosto mientras que el segundo auto fue localizado el martes 15 de agosto en la carretera que une Lagos de Moreno con el municipio Encarnación de Díaz, estaba calcinado y en su interior se encontraron restos humanos posibles, esto sin duda representa un dato desalentador para las y los familiares que aún mantienen viva la esperanza de encontrarlos con vida.

Pocos días después de la desaparición, circularon en redes sociales una fotografía y un video en dónde aparecen presuntamente los cinco jóvenes desaparecidos, agredidos mutuamente tras recibir órdenes de terceras personas. La Fiscal Especial en Personas Desaparecidas, Blanca Trujillo, afirmó durante una conferencia el martes 15 de junio, que los familiares confirmaron que los cinco jóvenes que aparecen en la evidencia multimedia sí corresponden a las personas que se están buscando.

El pasado 16 de agosto, la Fiscalía de Jalisco informó sobre el aseguramiento de una finca en la colonia Orilla del Agua, lugar en el que agentes ministeriales como parte de los operativos de búsqueda, encontraron pruebas que podrían estar relacionadas con la desaparición de los jóvenes: una motocicleta, placas de vehículos con reporte de robo, celulares, armas y droga, también encontraron manchas de sangre y calzado que hacen pensar que los jóvenes estuvieron ahí.

Asimismo, el 17 de agosto fueron hallados cuatro nuevos cuerpos calcinados en una bodega ubicada en La Troje, municipio de Lagos de Moreno. Aunque las autoridades no han podido determinar rasgos físicos, edad o sexo, la hipótesis que manejan expertos y fuentes cercanas a la investigación apunta a que se trataría de los jóvenes desaparecidos.

El Coordinador General Estratégico de Seguridad de Jalisco, Ricardo Sánchez Beruben, informó que solicitaron a la Fiscalía General de la República que asuma el caso porque creen que hay indicios de participación de la delincuencia organizada. El titular del Ejecutivo Federal ha manifestado que las autoridades



federales colaborarán con las autoridades locales en la investigación y búsqueda de los jóvenes desaparecidos.

Las autoridades cuentan con diferentes líneas e hipótesis de investigación, una de ellas, es el reclutamiento por parte del crimen organizado. Los primeros datos sobre reclutamiento forzado aparecieron alrededor del 2015, cuando en busca de expansión hacia distintos estados del país se necesitaban más jóvenes que se sumaran a células del crimen para sentar plaza en otras regiones del país. Las autoridades han hecho esfuerzos por contener la ola de violencia del narcotráfico, pero las organizaciones criminales siguen expandiéndose.

Por el momento las autoridades continúan con las labores de búsqueda, hasta el momento no se ha confirmado el hallazgo de los jóvenes, ni vivos ni muertos. Lo ocurrido con estos cinco jóvenes ha despertado conmoción e indignación en todo el país, principalmente en familias de otros 14,078 desaparecidos reportados tan sólo en el estado de Jalisco. Hoy, flores y veladoras cubren las escalinatas de la Parroquia de la Asunción, en memoria de los cinco jóvenes desaparecidos el pasado 12 de agosto de 2023 en Lagos de Moreno.

Este acontecimiento se suma al reciente caso ocurrido en junio pasado, cuando ocho jóvenes que trabajaban en un centro de atención telefónica de Zapopan, Jalisco, fueron secuestrados y días después, sus cuerpos aparecieron en un predio cercano que estaba abandonado.

En México y en materia de seguridad hay mucho por hacer. En nuestro país se invierte alrededor del 6% del Producto Interno Bruto en labores de seguridad, por lo que resulta necesario incrementar el presupuesto para el combate de la inseguridad; fortalecer las capacidades de investigación policial o explorar la viabilidad de legalizar algunas drogas.

En el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional lamentamos la desaparición de Roberto, Uriel, Jaime, Dante y Diego en Lagos de Moreno, Jalisco y nos solidarizamos con las familias de las víctimas ante la exigencia de una investigación ejemplar para dar con el paradero los jóvenes y emprender medidas



para evitar que este tipo de acontecimientos continúen lacerando a las y los mexicanos.

Por las razones anteriormente vertidas, se somete al pleno, la siguiente proposición con Punto de:

### **ACUERDO**

**ÚNICO.** La Comisión Permanente del Congreso de la Unión lamenta la desaparición de cinco jóvenes en el municipio de Lagos de Moreno, Jalisco la noche del pasado 11 de julio de 2023 y exhorta a las autoridades de los tres órdenes de gobierno a coadyuvar en la investigación y localización de los desaparecidos y a emprender acciones contundentes para evitar que este tipo de acontecimientos continúen lacerando a las familias mexicanas.

*Salón de Sesiones del Senado de la República a 24 de agosto de 2023.*

### **SUSCRIBEN**

**Sen. Manuel Añorve Baños**

**Sen. Mario Zamora Gastélum**

**Sen. Jorge Carlos Ramírez Marín**

**Sen. Claudia Edith Anaya Mota**

**Sen. Ángel García Yáñez**

**Sen. Sylvana Beltrones Sánchez**